

FACONNER LE TRAVAIL SOCIAL DE DEMAIN Fiches thématiques - États généraux du travail social

## Introduction

Le travail social est d'une grande richesse et il est fondamental pour la société. Cependant, dans les dernières décennies, il fait face à des défis importants. Afin de faire le point sur le travail social, ses pratiques et les différents enjeux collectifs qu'il porte, plusieurs actrices et acteurs de la collectivité doivent être mis à contribution. Cette réflexion doit permettre une meilleure circulation des savoirs, favoriser une compréhension commune de la situation, et ainsi contribuer à une plus large mobilisation pour la mise en œuvre de solutions pérennes.

## Les États généraux : une opportunité de repositionner le travail social et d'agir concrètement

En 1998, l'Ordre des travailleurs sociaux et des thérapeutes conjugaux et familiaux du Québec (OTSTCFQ), en collaboration avec le Regroupement des unités de formation universitaire en travail social du Québec (RUFUTS), tenait des États généraux. Ceux-ci ont permis de lancer des initiatives importantes pour la profession, telles que le Référentiel de compétences des travailleuses sociales et des travailleurs sociaux. Ils ont également contribué à faire avancer les travaux menant à la Loi modifiant le Code des professions et d'autres dispositions législatives dans le domaine de la santé mentale et des relations humaines. Vingt-cinq ans plus tard, de nouvelles réalités émergent et de nouveaux défis se profilent tant pour la profession de travailleuse sociale et travailleur social que pour la discipline du travail social. Pour les praticiennes et praticiens en travail social, il est devenu plus difficile d'exercer le véritable sens du travail social qui se base sur les valeurs et les principes qui le fondent.

## Présentation du projet

Face à un contexte en constante évolution, il est nécessaire de repositionner le travail social au sein de la société québécoise, et ce, avec l'ensemble des parties prenantes concernées. C'est dans cette optique que, près de vingtcinq ans après les premiers États généraux de la profession, plusieurs partenaires ont conjugué leurs efforts pour réunir les actrices et acteurs du travail social pour réfléchir et discuter des orientations collectives à prendre pour que le travail social puisse jouer pleinement son rôle dans les années à venir, alors que la société est confrontée à de grands bouleversements démographiques, populationnels, économiques, climatiques, politiques et sociaux.

Comment le travail social pourra-t-il répondre de manière engagée aux enjeux et aux besoins de la société québécoise en constante évolution et transformation?